
别把股票当彩票

连续大幅下挫多日的股市，终
于在昨日翻红。看看身边股民的反
应，脸上“阴霾”减了不少，看到股
市的瞬间逆转，不少还没入市的
人也跃跃欲试起来。或许很多人
已经忘了前段时间股市震荡里的
那些跳楼传闻，而就在昨天，还有
一名自称全仓中车的股民，在微
博上留下了一句“人生已无意义，
活着是一种痛苦”。

在多达两万余条的微博评论
中，最常见的是劝慰，而“同病相
怜”者的现身说法，也占据了相当
大的比例。在吐槽配资凶险、券商

贪婪、股市“吸血”的时候，或许相
当多的留言者已经忘了，即便股
市有再多的不健全之处、有再大
的改革空间，是否入市、以何种方
式入市等，始终是自己的选择。由
此可见，相比于人们对股市的信
心，更需要重建的是投资者对入
市的理性认识。

说实话，如果没有连续几日的
“利好”放出，昨日的大盘走向很可
能让更多股民陷入绝望，毕竟现实
中有太多盲目入市的例子，其中不
乏“付出家中所有”放手一搏的。就
在沪指刚上4000点的时候，连续几
周的开户数都超过400万，就连高中
生抱团开户的消息也不绝于耳。如
果说新股民有股初生牛犊不怕虎
的劲，老股民对风险的无视更令人
吃惊。据中国证券业协会披露，被
视作“股民杀手”的场外配资，总规
模竟高达5000亿元，在本轮震荡中，

近三成参与配资的股民接近了被
强制平仓的警戒线。

想想都有些后怕，假如大盘不
改连日下挫的势头，而是引发了更
严重的逃离情绪，股市“调整人口”
很可能就不只是一句玩笑了。纵览
中国股市风云，教训不可谓不多，
最现实的例子其实就摆在面前。据
同花顺财经统计，这两周股民人均
亏损14 . 7万元，按照去年全国平均
工资5万元计算，相当于过去的三年
都白干了。然而，昨日股指反弹之
后，很多人又开始四处筹措资金，
为“回本”做所谓的最后一搏，不能
不令人再次揪心。

现在很多股民都在说，券商是
怎样的贪婪、配资公司有多么的无
良、内幕交易又有多么的黑暗，前
几天南方电网原副总的那位“股
神”亲戚被曝光，更是引来了无数
的“口水”。的确，中国的股票市场

确实有不完善之处，也总被人比作
“有人能看底牌”的牌局，但仔细想
想，很多人不都是“明知山有虎，偏
向虎山行”吗？如果赚快钱或者说

“一夜暴富”的赌博心理没有发生
根本性的改变，总是怀揣投机心态
去参与股市，“一赚二平七赔”的宿
命终究是摆脱不了的。

说到底，相当一部分投资者，
把股票当成了彩票，正常的投资平
台也就变成了投机的渠道。别忘
了，在赌博心理的驱使下，就连买
彩票都有人痴迷到倾家荡产，更何
况有涨有跌的股市。中央层面一直
在强调“慢牛”节奏，也是为了引导
股民调整心态，把眼光放得更长
远，看清楚股市作为融资平台的本
质，并融入到支援实体经济、分享
实体经济红利的良性循环当中。这
就需要股民在操作时量力而行，合
理配置，耐心持有。

中央层面一直在强调“慢牛”节奏，也是为了引导股民调整心态，把眼光

放得更长远，融入到支援实体经济、分享实体经济红利的良性循环当中。

□崔滨

“江南柳，叶小未成荫。人为丝
轻那忍折，莺嫌枝嫩不胜吟。留着
待春深。十四五，闲抱琵琶寻。阶上
簸钱阶下走，恁时相见早留心。何况
到如今。”这阙《望江南》读来春柳柔
弱的娇态如在眼前，可在当年，它的
作者北宋文豪欧阳修，却因为一句

“阶上簸钱阶下走”，被恶意谣言其
与“甥女有染”，被贬出外。

一千年前欧阳修在风中凌乱
的心情，估计现在演员邓超是感同
身受的。一贯口碑良好的贤夫奶
爸，就被人有鼻子有眼地传着背地
出轨啦，还被抓了现行，十点钟就
会被曝光。这么大一猛料，事后却
被证明是微博营销公司在恶意炒
作明星，意图吸粉赚取关注；而凭
空背了这么大一黑锅，邓超所能做
的，也仅仅是发声明谴责，并要求
微博官方封号。然后，大家就不怎
么关心然后了，因为下一个据说是
刚刚离婚的刘翔，又和冬日娜再起
瓜葛的新闻，正等待大家围观。

这似乎就是眼下公共情绪的状
况。从半月前的刷爆朋友圈的“支持
贩卖儿童判死刑”，到上周的“怪蜀
黍”吴秀波等一众明星拒绝坐黑车，
过后都被发现是商家肆意挑逗起大
众趋善避恶的情绪，以从中牟利。

难道我们又回到“风闻奏事”的
岁月了？那些自认为掌握舆论工具的
机构和个人，哪怕没有事先核实内
容，只要风闻听说，就可以据此批评
弹劾。而且只要以营销的名义，事后

只要轻轻巧巧地表示下歉意，删掉相
关的内容，就可以安然炮制下一个话
题了。

长此以往，以营销之名恶意攻
讦的弊端便不言自明，居心叵测之
人可以肆意利用这样的机制来造
谣中伤，混淆视听，甚至颠倒黑白，
整人害人。对于话题制造者来说，
这不过是键盘前一段短短的文字，
但对于话题牵涉之人，则像欧阳修
遭人诽谤之时，曾巩上书谴责的：

“造非常之谤，不顾四方人议论，不
畏天地鬼神之临己，公然欺诬，骇
天下之耳目，令人感愤痛切，废食
与寝，不知所为。”

但哪怕是在舆论并不发达的
宋朝，“风闻奏事”也不是毫无限制
的。至少当事人可以针对风闻进行
辩解，可以申请监察机关进行调查
以自证清白，而谣言制造者，则会
因产生危害的大小，承担相应的责
任。比如构陷欧阳修的几名造谣
者，事后也被降职贬官。

有收有放，明宽暗紧，才是“风闻
奏事”能够发挥正面效应的保证，尤
其是在眼下互联网新媒体生态下，在
人人都能做舆论监督者之时，去伪存
真、辨谣止谤的机制设置便显得更为
重要。而且，这个机制不能全部寄望
于监管部门，媒体平台服务商和媒体
工具使用者也应该参与进来，共同净
化风闻中的谣言。

我们并不忌惮舆论场中的恶
意，对于那些确有其事的明星吸
毒、出轨，我们巴不得全民都是“朝
阳区群众”，让这些丑恶阴暗无处
遁形；至于那些以营销名义炮制的
恶意，我们也应当有雷霆举措，令
其如风闻奏事般“百僚震恐”。

有多少恶意假营销之名

□毕舸

上月中旬，广东省交通运输
厅公布了去年全省收费公路的统
计情况，当时的数据显示全省收
费公路去年亏了28 . 8亿元。不过，
近日省交通运输厅重新发布统计
情况，数据出现了“转亏为盈”的
反转，新的统计数据表明去年全
省收费公路盈利3 . 9亿元。交通运
输厅对此解释说运营管理支出此
前算多了（6月30日《信息时报》）。

一本由主管部门发布的全省
收费公路账单，居然出现高达30

亿元的“误差”，由之前的巨额亏
损变成了如今的盈利，如此“变
脸”仅仅用简单一句“算错了”来
回应，显然是无法服众的。

如果连最终公布的官方数
据，都可以出现“先亏后盈”的戏
剧性效果，当初高速公路各个经
营方所呈报的数据，究竟有无掺
水，恐怕就不能任由经营方自说
自话了。由于高速公路账单往往
是自下而上的逐级呈报，任何一
个环节出现问题，都会直接导致
最后的统计数据出现重大偏差。
在这种情势下，对照广东省高速
公路账单“先亏后盈”的案例，恐

怕还需要对全国高速公路巨亏
1571亿元的数据打上一个问号。

显然，高速公路经营到底是
赚还是赔，账单真实性如何保障，
都需要更有效的监管途径。长期
以来，围绕高速公路盈亏问题的
争议，往往就在于一方面高速公路
经营方个个喊亏，地方管理部门也
以此作为收费甚至不断延长收费
期的理由。而另一方面，多家上市
高速公路经营企业业绩一路飘红，
利润惊人。两相对照之下，恰恰说
明高速公路盈亏存在猫腻。

因此，引入更为有效的监管
途径，正是突破高速公路盈亏迷
雾的核心所在。比如，独立公正的
第三方核查，就应当被引入到高
速公路经营状况的全国普查程序
中。调查过程公开透明，调查结
果必须细化到每一笔收支，而不
是给公众一份模糊不清的总账，
如此方能确保高速公路账单真
实可信。这关系到国有资产管理

（大多数收费公路都是纳税人供
给，性质属于国有）、交费车主
的知情权和监督权，千万不能再
继续儿戏下去，绝不能让账单“先
亏后盈”且不给出任何理由的现
象成为常态。

审计署审计长刘家义向全国
人大常委会作审计报告。报告中披
露了南方电网原副总经理肖鹏的
亲属涉嫌利用多家电力供应商的
内幕信息炒股，连续八年无一亏
损，年均收益率近50%。

事实上，通过内幕信息获利者并
非个别，然而真正受到查处的并不
多，这主要是因为其中传递消息大都
是一对一，只是口头泄露，没有留下
多少痕迹。此外，直接操作者大都不
会过多地集中投入大笔资金，而是分
散投入，这里放个十几万元，那里放
个几十万元，很难被发觉，尤其是一
些人利用他人的名义进行操作，被发
现的难度更大。因而，只是以查处来
遏制内幕信息泄露只能是杯水车薪。

股市信息是真正的黄金白银，
以内幕信息奉送远胜过金银财宝，

而且更遮人耳目。能获得内幕信息
便能立即暴富，内幕信息造就了不
少股市常胜将军，有人胜必然就有
人败，不平等的竞争严重扰乱了股
市秩序，损害了股民的利益，这与
贪污受贿相比毫不逊色。

内幕信息要做到不外流，牢牢
地控制在内部，光靠内部决策者自
我约束远远不够，还得有相应的措
施进行制约，一是可以仿照高考出
卷的方式，在考试结束前对人员进
行全封闭管理；二是尽量做到公开
透明，及时公开信息；三是监管部
门及时对股市的波动进行监管，一
旦发现股市行为不正常立即进行
跟踪，查根问底，尤其是对于泄露
信息者及获得信息者进行严惩，如
此才能杜绝非法牟利者。
（摘自《法制日报》，作者罗瑞明）
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高速“先亏后盈”绝非儿戏

□余丰慧

人力资源社会保障部和财政
部会同有关部门起草了《基本养
老保险基金投资管理办法》稿

（以下简称《征求意见稿》），并开
始公开向社会征求意见（6月29日
新华社）。

虽然《征求意见稿》将近八千
字，但核心焦点内容在于养老基
金入市即投资股市。第三十三条
规定：养老基金投资范围包括上
市流通的证券投资基金，股票，股
权，股指期货，国债期货。这是中
国从上个世纪90年代建立养老金
体系以来，首次在最高层面的制
度性规定中明确养老基金可以投
资于资本市场包括股市以及相关
金融产品。

这是中国养老基金投资运营
迈出的一大步，拓宽了养老基金
投资范围，为保值增值提供了空
间。不过，这也是“双刃剑”，增大
了养老基金投资的风险。在笔者
看来，养老基金是赔不起的，百姓
的养命钱是不能发生任何风险
的。更何况，本来中国养老金缺口
就大，由于人口结构倒挂的存在，
还有可能继续扩大。

因此，不妨考虑采取广东省
委托全国社保基金理事会投资运

营养老基金的做法，委托给投资
机构投资的，给养老基金确定一
个固定的年收益，必须刚性支付。
具体投资机构投资到哪里，是股
市还是其他渠道，完全由类似全
国社保基金理事会这样的投资机
构自行决定。

再者，目前养老基金投资渠
道非常多，比二级市场股市更能
赚大钱的机会也有很多。最近社
保基金投资了蚂蚁金服，是全国
社保基金第一单直接投资，占蚂
蚁金服5%的股份。这就是一个非
常不错的投资。

与其蠢蠢欲动投资于风险较
大的股市二级市场，还不如投资于
类似蚂蚁金服这种私募股权投资
性质的机构。投资于一些拟上市公
司，让其上市后成为二级市场投资
甚至投机炒作的对象，以坐享红
利收益或者股差收益。

中国资本市场正在启动改
革，IPO注册制将很快落地。可以
预见，未来许多在境外上市的互
联网公司包括百度、阿里、腾讯等
都将回归A股市场。投资参股机
会非常之多，希望社保基金紧紧
抓住这个机会。

养老金“入市”的关键是风险防控
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